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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 025/2022 2 

Aos dois dias do mês de agosto de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se para 3 

Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, via 4 

Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO, com a presença dos: 5 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  6 

Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 7 

Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 8 

Nazaré; Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul; Eleonora Kehles Spinato, 9 

Clube de Mães Cristal; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários; Mirna 10 

Portuguez, IGG PUCRS; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 11 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  12 

Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS; Maria da Graça Furtado, Fundação de 13 

Assistência Social e Cidadania – FASC; Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de 14 

Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ; Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da 15 

Cultura – SMC; Raquel Carboneira, Secretaria Municipal da Saúde – SMS; Otília Maria 16 

Henz de Abreu, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; e Carlos Fernando Simões Filho, 17 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV. 18 

DEMAIS PRESENTES  19 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  20 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 21 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E APROVAÇÃO DE PAUTA:  22 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Boa tarde a todos e a todas. Eu acho 23 

que a gente tem a ata para aprovar, né. Não sei se todos leram. A Patrícia mandou a Ata 19. 24 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E aí ficou a Ata 18 pendente, não foi 25 

colocada em votação semana passada. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 26 

Mas vocês receberam ela? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim. Neli 27 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Chegaram a fazer a leitura? Eleonora 28 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim. Maria da Graça Furtado, Fundação de 29 

Assistência Social e Cidadania – FASC: Sim. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 30 

do Sul: Então, vamos para a aprovação das Atas 18 e 19, de 14 e 21 de junho. Alguma 31 

observação? Não? Então, podemos aprovar as Atas 18 e 19? APROVADAS AS ATAS 18 E 32 
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19. Vamos para a pauta de hoje, algum acréscimo? Alguma observação na pauta, gente? 33 

Câmara de Projetos não? Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – 34 

SMGOV: Não. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu gostaria só de 35 

colocar que a gente precisa de alguma forma cobrar o retorno dos ofícios que a gente tem 36 

encaminhado à SMDS, ao Secretário, ao Prefeito, né. A gente precisa ver de que forma a 37 

gente pode fazer essa cobrança desse retorno. Então, pensar, não sei exatamente, mas não 38 

quero esquecer disso, deixar ali nos informes para a gente pensar em uma alternativa que a 39 

gente possa fazer essa cobrança mais direta. A gente não tem tido o retorno de nenhum ofício, 40 

de nenhuma solicitação. E também o encaminhamento da carta que o Fórum das Entidades fez 41 

ao Secretário, coordenador de Fundos. Ontem nós fomos demandados no Fórum para que a 42 

gente pautasse as entidades sobre esse retorno e a gente ficou sem resposta, porque a gente 43 

também não obteve nenhum retorno a respeito dessas informações que o Fórum de Entidades 44 

fez a respeito dos processos e termos de fomento. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 45 

Cristal: Nós temos que ver também a questão dos editais e a prestação de contas, que nós não 46 

recebemos, continuamos sem receber. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 47 

Exatamente. Prestação de contas do fundo. Eu acho que era isso na minha pauta. Cássia 48 

Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Presidente, sobre o retorno dos ofícios já estou 49 

chamando a Priscila aqui para verificar se tem algum retorno sobre esses ofícios à SMDS, 50 

senão amanhã eu tento pessoalmente verificar. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 51 

Cristal: Tem dois, um do Fórum e um do COMUI sobre os termos. Cássia Kuhn, 52 

Coordenadoria do Idoso/SMDS: Sim, eu tenho conhecimento. Neli Miotto, Bancos Sociais 53 

do Rio Grande do Sul: Eu vou deixar aberta a questão de um ofício, de um encaminhamento. 54 

Na verdade, não fizemos o ofício, né, mas o Secretário nos disse que estaria agendando uma 55 

reunião com o Prefeito. Ele ficou de nos passar a data e até agora a gente não recebeu 56 

nenhuma indicação. Então, isso também está em aberto. Cássia Kuhn, Coordenadoria do 57 

Idoso/SMDS: Vou cobrar também dela para ver se tem algum retorno. Neli Miotto, Bancos 58 

Sociais do Rio Grande do Sul: Perfeito! Obrigada! Então, vamos lá.  59 

- COMISSÃO DE REGISTRO: 60 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós temos dois relatos de registros, uma 61 

visita virtual ao RESIDENCIAL NOSSO DIVINO LAR, SEI 22.0.00045780-2. Vou pedir 62 

para a Raquel ler o relatório da nossa visita. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos 63 

da Divina Providência – IPSDP: Boa tarde a todos. Claro, posso sim. Então, ontem pela 64 
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manhã fizemos a visita no Residencial Nosso Lar. Esse residencial está em atuação há mais 65 

ou menos uns 10, 11 anos. E atualmente está há 03 anos localizado no bairro Jardim Itu 66 

Sabará. É uma casa de três andares, ampla, um espaço bom, que dá para comportar muito bem 67 

os idosos que a gente conseguiu visualizar, com escadas de segurança, com os portões, 68 

elevador para poder locomover com os idosos. É uma casa com capacidade para 32 idosos, 69 

hoje estão com 21 ocupados, sendo 03 homens de 18 mulheres. A clínica, o forte é mais de 70 

grau II e III, 14 são graus II e III. Dá para perceber que os residenciais continuam tendo uma 71 

dificuldade de entender o que é o idoso grau I, grau II e Grau III, para eles poderem ter 72 

entendimento disso quando a gente pergunta, mas a gente sempre acaba explicando. A Nora 73 

colabora muito fazendo o conhecimento dela. A casa é relativamente bem grande, como eu 74 

trouxe para vocês, tem quartos amplos, eles têm disponibilidade de 07 quartos no andar térreo, 75 

onde tem até 05 camas. Eles têm um quarto privativo, são 06 banheiros, são 04 quatro 76 

coletivos no andar superior, com até 05 camas. O único quarto que tem televisão é quarto 77 

privativo, eles têm duas aulas de estar, de televisão. Um refeitório, a cozinha é próxima, 78 

relativamente adequada. Eles têm telas nas janelas, a porta por ficar muito tempo fechada, 79 

assim, para não ter muito tempo aberta eles não têm tela na porta. A lavanderia é própria. Os 80 

alimentos, eles não têm uma despensa específica, mas sim armários para armazenar e como a 81 

maioria nos traz, eles têm feito compras a cada 15 dias, não fazem um rancho para deixarem 82 

mais tempo durante um mês inteiro, vamos dizer assim. O que eles nos chamaram atenção, 83 

claro, tem bastante idosos, é uma casa que tem bastante cuidadores, são 05 cuidadores, 06 84 

técnicos de enfermagem, uma enfermeira de segunda a sexta. Foi o único residencial até agora 85 

que a gente viu que tem um enfermeiro um tempo praticamente que integral para eles. Um 86 

médico mensal, o fisioterapeuta é a parte, o nutri é mensal e eles têm atividades, no qual eles 87 

fazem com os que estão na casa, os funcionários e alguns voluntários, pelo o que eu consegui 88 

entender. Assim, trazendo uma avaliação nossa, o que a gente percebeu, até está nesse 89 

relatório, que quando voltares as visitas presenciais, até é uma casa que me deixou muito 90 

curiosa para a gente poder ir visitar. Até para a gente poder ver as camas, ver como são essas 91 

acomodações, se são camas confortáveis, porque a gente não consegue visualizar através de 92 

uma visita virtual. Eles têm campainhas para idosos acionarem. São 06 banheiros na casa, 93 

acondiciona bem, está tudo dentro do que tem das normativas. Eles têm corrimão nos 94 

corredores, os banheiros são adequados, tem uma sala de visitas. Eles tiveram 6 idosos 95 

positivados por Covid,  uma funcionária. Mas essa casa, confesso, não que a gente tenha 96 
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percebido alguma coisa que tenha sido irregular, mas eu fiquei bastante curiosa para conhecê-97 

la pelo tamanho e pelas disposições que nos trouxeram dos cômodos. Tem o espaço de uma 98 

enfermaria, que eles armazenam as medicações controladas com chave, fazem a separação por 99 

cada paciente, né, cada idoso em caixinhas. Eles têm todos os alvarás, os documentos que 100 

estão em dia. Os valores deles são de R$ 3.500,00 a 5.000,00. Quando é casal, eles têm um 101 

casal de idosos lá, eles cobram R$ 6.500,00 E dentro de um critério deles, quando eles 102 

recebem esses idosos sempre pedem para que façam convênio junto a Eco Salva ou SOS 103 

Unimed. Quanto à questão do posto de saúde, o posto se faz presente para poder fazer as 104 

vacinas dos idosos. O médico, apesar de ser uma vez por mês, segundo o Lucas que nos 105 

atendeu lá do administrativo, ele sempre tem a disponibilidade do médico, precisando eles 106 

entram em contato com o médico. Quanto às visitas, a gente questionou, alguns idosos têm a 107 

família mais presente, outros não. Então, eles não têm um ritmo de visita muito acelerado, 108 

vamos dizer assim, sistemático. Mas eles têm uma organização, que seria das 14 às 18 horas, 109 

com visitas agendadas. O que a gente traz enquanto registro, não verificamos nada que não 110 

pudesse não ser disponível o número do registro, que ficou o Cadastro 169. Mas quando nós 111 

pudermos fiquei bastante curiosa de poder conhecer esse espaço, pessoalmente, assim, para 112 

saber como são essas camas, como é esse espaço. A gente consegue ver pela visualização de 113 

uma visita online, mas no presencial a gente consegue ver melhor, porque é uma casa bem 114 

grande, com bastante espaço, muitos quartos e relativamente boa, mas ela não tem luxo 115 

nenhum devido aos valores cobrados, né. É uma casa que parece ser confortável, mas eu acho 116 

pertinente a gente poder fazer algumas visitas presidenciais. Neli Miotto, Bancos Sociais do 117 

Rio Grande do Sul: Como é feito o deslocamento entre andares, tem elevador? Raquel 118 

Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Elevador, ele nos 119 

mostrou. E há as escadas, onde os funcionários fazem a circulação para essas áreas, essas 120 

escadas têm segurança, tem portão fechado, mas os idosos são de elevador. É uma faixa etária 121 

bem interessante também, porque é de 70 a 98 e tem uma idosa de 95 anos, que faz, inclusive, 122 

ioga. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A idade não limita tanto assim, 123 

né. Essa casa foi construída para ser uma clínica ou ela é alugada? Raquel Souza Pereira, 124 

Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Eles já foram para ela pronta. 125 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Por ter toda essa estrutura me chamou 126 

atenção. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A gente não achou nada 127 

irregular, assim, a casa é imensa, mas a gente achou que poderiam ser um pouquinho mais 128 
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organizadas as coisas, por exemplo, no posto de enfermagem, nos quartos também. Então, não 129 

tem nada como a presencial, assim que puder nós vamos. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 130 

Grande do Sul: Podemos continuar? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 131 

podemos colocar em votação. VOTAÇÃO: Mirna Portuguez, IGG PUCRS: [Sem áudio]. 132 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. 133 

Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto 134 

Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube 135 

de Mães Cristal: Aprovo. Raquel Carboneira, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: 136 

Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Aprovo. Verônica Pereira, 137 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Rafael Brandão Dutra, 138 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Aprovo. Luiz Dutra 139 

Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. 140 

Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Cristina 141 

Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura – SMC: Aprovo. Maria Inês Andreotti 142 

Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 143 

Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. APROVADO O 144 

CADASTRO. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: O próximo, já 145 

conversamos na terça passada, só faltou o relatório, que é o CENTRO DE INTEGRAÇÃO 146 

DE REDES SOCIAIS, CULTURAIS E LOCAIS – CIRANDAR. É na Rua dos Andradas, 147 

1780, perto da Casa de Cultura Mário Quintana. SEI 22.0.000026227-0. Visita virtual 148 

realizada na data de 26 de julho de 2022, com a representante do Centro de Integração de 149 

Redes Sociais e Culturais Locais, a Sra. Márcia Cavalcante. Com sede na Rua dos Andradas, 150 

3º andar, 1780. A ONG Cirandar tem como princípio, foco no estudo, desenvolvimento, 151 

aplicação, divulgação e promoção no desenvolvimento das políticas públicas e de tecnologias 152 

sociais nas áreas de educação e desenvolvimento humano, Direitos Humanos, atendimento e 153 

desenvolvimento às crianças e adolescentes, promoção de igualdade racial, juventude, 154 

mulheres, atenção ao idoso, LGBTQI+, acessibilidade às pessoas com deficiência, cultura e 155 

políticas culturais, desenvolvimento do esporte, economia solidária e desenvolvimento 156 

econômico, desenvolvimento da ciência e tecnologia, democratização da comunicação, novas 157 

tecnologias e inclusão digital, habitações comunitárias e populares, transporte e mobilidade 158 

urbana da cidade e região metropolitana, saúde e assistência social, gestão da administração 159 

pública, ações de promoção de arte e cultura, organização de feiras, congressos, produção 160 
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teatral, musical, artes cênicas, espetáculos e atividades culturais diversas, bibliotecas e 161 

arquivos, ensino da arte e cultura. A ONG já firmou parcerias com o Instituto C&A na 162 

organização de bibliotecas. Realiza formação para mediadores de leitura com atividades 163 

voltadas às crianças e aos adolescentes. Nas atividades com as famílias como fator importante 164 

a possibilidade de iniciar um trabalho mais sistemático com idosos. É um trabalho que vai 165 

iniciar no ano de 2022, pelo acúmulo de experiências no segmento crianças e adolescentes 166 

deverá ser exitoso um trabalho com o segmento idoso. A orientação da câmara foi incentivar a 167 

ONG a realizar um trabalho mais sistemático com grupos de idosos, principalmente na região 168 

onde localiza-se a Biblioteca Chocolatão. Anotar essas experiências realizadas, suas listas de 169 

idosos e registros fotográficos ou produção de vídeos. Salientamos que as bibliotecas são 170 

espaços importantes aos idosos para a inclusão através da leitura, incentivo à escrita e à 171 

imaginação. Orientamos a ONG a retornar com a solicitação de registro após consolidar as 172 

atividades com idosos. Então, isso foi o que nós explicamos na terça-feira passada, quando a 173 

gente saiu da reunião, agora a gente está colocando por escrito. Vocês podem ver que são 174 

extremamente amplas as atividades que possibilitam essa ONG fazer. Os idosos é uma das 175 

possibilidades que a gente gostaria que ela consolidasse um pouco mais para depois a gente 176 

dar o registro. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A ONG não conseguiu 177 

comprovar a atividade sistemática? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, 178 

ela mesma colocou para nós que eles iam iniciar agora um projeto que eles teriam a partir de 179 

julho ou agosto, que iam iniciar um projeto mais específico com idosos. Ela que colocou para 180 

nós que não eram atividades ainda consolidadas com idosos. Ela acha que daqui algum tempo 181 

vai conseguir consolidar isso. É uma caminhada, ela já tem uma caminhada consistente na 182 

área da criança e do adolescente. A gente acha que é uma questão de tempo delas 183 

consolidarem esse trabalho mais com idoso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 184 

Sul: Tranquilo. A solicitação de registro acaba sendo indeferida, né. Eleonora Kehles 185 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Na verdade, sim, fica para ela ter mais consolidadas essas 186 

ações e voltar a trazer. Quer dizer, os documentos ela já tem, ela só traz as comprovações dos 187 

trabalhos com idosos daqui algum tempo. Talvez daqui uns 6 meses, um ano. Ela vai reiniciar 188 

agora um trabalho. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A gente tinha essa 189 

dúvida da comprovação das atividades com idosos. Mas que bom ela mesma reconhece. 190 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Ela mesma colocou, nós nem chegamos 191 

a falar sobre isso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ótimo, que bom que 192 
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a conversa evoluiu dessa forma, que era uma preocupação que a gente tinha, né. E que bom 193 

que ela entendeu, consegue reconhecer. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 194 

Só preciso saber se vocês aprovam esse relatório, né. VOTAÇÃO: Mirna Portuguez, IGG 195 

PUCRS: Aprovo sim, aguardando que eles coloquem as novas propostas. Maria da Graça 196 

Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. Cássia Kuhn, 197 

Coordenadoria do Idoso/SMDS: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos 198 

da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 199 

Sul: Aprovo. Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 200 

Aprovo. Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – 201 

SMELJ: Aprovo. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos 202 

Necessitados – SPAAN: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria 203 

de Nazaré: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura – SMC: 204 

Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Elisiane 205 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 206 

Amizade: Aprovo. Raquel Carboneira, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. 207 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O 208 

RELATÓRIO. Terminamos os registros. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 209 

Sul: Ok. Obrigada, Eleonora. A Câmara de Projetos, a composição. 210 

- CÂMARA DE PROJETOS: 211 

Verônica Pereira, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Nós falamos na 212 

semana passada, né, que com a saída do Dr. Terra tínhamos uma vaga para a Câmara de 213 

Projetos a ser preenchida, preferencialmente, pela sociedade civil, visto que agora só tem a 214 

Priscila da Parceiros Voluntários como membro da sociedade civil na Câmara. Então, eu tinha 215 

já falado isso na semana passada, foi dado um tempo para as processo pensarem, verem com 216 

seus suplentes. Então, vamos ver e hoje alguém se manifesta. Neli Miotto, Bancos Sociais do 217 

Rio Grande do Sul: Alguém se manifesta? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 218 

Cristal: A Lisi não consegue? Porque ela já era da câmara na outra gestão. O Rafael não tinha 219 

se colocado? Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude 220 

– SMELJ: Eu estava em uma delas, não sei em qual agora. Verônica Pereira, Secretaria 221 

Municipal de Governança Local – SMGOV: O Rafael eu acho que era edital. Eleonora 222 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E ela quer da sociedade civil. Neli Miotto, Bancos 223 

Sociais do Rio Grande do Sul: Então, se alguém da sociedade civil ou até suplentes que a 224 
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gente pudesse contar para as câmaras, né, senão a gente não dá conta de todas as câmaras. 225 

Nós acabamos em um número reduzido. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 226 

Podem me incluir na comissão de projetos, só não sei como estão sendo analisados, se é 227 

presencial ou pelo SEI. Vocês só me orientem. Verônica Pereira, Secretaria Municipal de 228 

Governança Local – SMGOV: Sim, na próxima reunião a gente já te inclui e te passa 229 

direitinho como faz, mas é tudo virtual. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Ok eu 230 

te aguardo, Verônica. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, a Lisi 231 

passa a fazer parte da Câmara de Projetos. Eu não sei se a Cássia conseguiu algum retorno a 232 

cerca dos ofícios. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Não tive retorno ainda. Se 233 

ela não retornar eu coloco no grupo amanhã. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 234 

Sul: Está bem. Lira, talvez seja importante a gente reforçar com o Leandro, com o Brasil ou 235 

com o próprio Secretário que o COMUI aguarda o retorno dos ofícios encaminhados. Se 236 

puder fazer essa gentileza, eu te agradeço. Mas nós vamos ter que pensar em alguma outra 237 

forma de podermos ter esse retorno o mais breve, porque as coisas estão se perdendo. A gente 238 

encaminha ofícios, encaminha demandas e essas demandas não estão retornando como 239 

resposta positiva ou negativa. Elas simplesmente se perdem, né. Então, de alguma forma a 240 

gente precisa verificar uma forma mais consistente da gente ter esses retornos. Eu solicitei 241 

ontem para verificar com o Brasil se ele tinha agenda para quinta-feira. Chegaste a ver?  Ele 242 

chegou a te retornar? Lira Rios, Gerência do COMUI: Ainda não. Vou tentar ver isso hoje 243 

novamente. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: As coisas que estão nos 244 

ofícios são coisas sérias e, na realidade, o COMUI não está sendo comunicado, porque um 245 

dos itens foi a questão dos termos de fomento, que o COMUI não está assinando nenhum 246 

termo de fomento e a própria Secretaria não nos dá nenhum parecer ou nenhum comunicado: 247 

O COMUI não vai assinar isso ou aquilo;que é a decisão da Secretaria que o COMUI não 248 

assine. Mas nós precisamos saber o porquê, até porque nós também temos que contestar o que 249 

o COMUI acha que deve ser feito, o que a Secretaria está fazendo. Só que nesse ofício foi 250 

para eles se posicionarem enquanto essa assinatura e não dão resposta. Gente, é uma coisa 251 

muito séria não dar resposta, né. Tu não estás assinando e não tem nem resposta, nem qual o 252 

posicionamento da Secretaria quanto a isso, né. A gente precisa disso oficialmente. O 253 

CMDCA assina, por que o CMDCA assina e o COMUI não? São dois conselhos de direitos. 254 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A gente fez esse questionamento 255 

pessoalmente e pediu o retorno oficial, mas esse retorno não vem. Eleonora Kehles Spinato, 256 
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Clube de Mães Cristal: Já faz 2 meses isso! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 257 

Sul: Exatamente. E a gente precisa desses retornos, né. Também a gente precisa do retorno da 258 

carta das entidades, né, que não tivemos qualquer retorno também por parte do Secretário, do 259 

Coordenador. E aí eu pergunto assim, se tem alguma outra forma que a gente pudesse incidir 260 

para ter esses retornos? Porque eu não estou conseguindo encontrar uma alternativa de onde a 261 

gente possa buscar esses retornos de forma mais imediata e mais sistemática, né, de tudo o 262 

que é encaminhado. Simplesmente se perde, fica no limpo e a gente acaba sem... 263 

Sinceramente, com a sensação de não estarmos sendo ouvidos. Eleonora Kehles Spinato, 264 

Clube de Mães Cristal: Eu acho que seria bom as pessoas se posicionarem ou sugerirem que 265 

outras formas a gente pode fazer isso. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 266 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Sobre aquela questão do COMUI não estar 267 

assinando os termos, o CMDCA também não assina, nem a Roberta, que é a Presidente, nem 268 

a Carol, que é a Vice-Presidente, as duas da sociedade civil, nenhuma delas assina nenhum 269 

termo desde que a SMDS assumiu o CMDCA também. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 270 

Mães Cristal: Não, desde que a SMDS assumiu não, porque até uns 2, 3 meses atrás tem 271 

termos publicados com a assinatura delas. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 272 

Municipal de Governança Local – SMGOV: A Roberta Mota me disse que agora assinou 273 

os do ano passado, mas deste ano ela não assinou nada. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 274 

Grande do Sul: Mas, então, isso foi uma decisão unilateral da Prefeitura e nós queremos 275 

saber o porquê que foi tomada essa decisão, né. E até para que a gente possa argumentar e 276 

dizer, bom, o COMUI aceita ou não. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: O 277 

CMDCA aceitou? A Roberta aceitou não assinar, Simões? O CMDCA aceitou até os 30%, né. 278 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 279 

Eu não sei, como a Presidente Neli colocou ali para a gente fazer sugestões, eu acho que seria 280 

interessante vocês fazerem essas reuniões conjuntas, porque embora um trabalhe com a 281 

temática infância e juventude e o outro trabalhe com a temática terceira-idade, a estrutura é da 282 

mesma secretaria, né. E aí o funcionamento, o apoio, tudo isso diz respeito aos dois conselhos 283 

que tem esses fundos de magnitude aí enorme e de extrema repercussão, porque senão a gente 284 

fica talvez assim, um conselho pede uma agenda, outro conselho pede outra agenda. Se vocês 285 

fizessem essas agendas conjuntas talvez já pudessem fazer imediatamente a busca das 286 

mesmas soluções, do fluxo, do funcionamento, do espaço físico, da equipe de apoio, da 287 

assessoria e de tudo aquilo que vem sendo reivindicado. Eu como participo dos dois 288 
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conselhos como Conselheiro da SMGOV, eu ouço, vejo e sinto, são as mesmas 289 

reivindicações. A diferença é que um Conselho está sendo mais rapidamente suprido com 290 

informações ou audiências, né, já teve até audiência com o Prefeito e o CMDCA, mas o 291 

COMUI não. Então, de repente fazer conjunto, já que é a mesma Secretaria, mesmo prédio, 292 

mesmos recursos humanos. O que diferencia é a política e os valores vinculados, né. É uma 293 

ideia. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sim. Eu acredito que a gente 294 

pode fazer reuniões conjuntas, né, agora, não necessariamente o COMUI e o CMDCA têm 295 

posições semelhantes. Então, nós temos muitos questionamentos que nós fazemos ao próprio 296 

Secretário, ao governo, que o próprio CMDCA acaba concordando com o governo. É o caso 297 

que a Eleonora trouxe agora a pouco, o CMDCA concordava com os 30% de desvinculação, 298 

enfim, para livre utilização, o COMUI não. Então, são posições antagônicas, né. em alguns 299 

momentos talvez a gente consiga se reunir e, realmente, quando a discussão é sobre estrutura, 300 

recursos humanos, essas questões, acredito que sim. Agora, com relação a posicionamentos e 301 

demandas, talvez seja mais difícil a gente chegar a um denominador comum, já que a gente 302 

tem posições bem distintas, né. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 303 

Governança Local – SMGOV: Nesse ponto, Neli, eu ainda acho pertinente, porque se a 304 

gente tirar essa parte dos 30% que o CMDCA se posicionou de um jeito e o COMUI de outra 305 

forma, a questão do fluxo, o que a entidade capta e dos repasses que ela solicita, a questão da 306 

competência, da sequência e do cumprimento de prazos, é igual CMDCA e COMUI. As 307 

OSCs, tanto da área da infância, quanto a área do idoso, elas querem é que os prazos sejam 308 

cumpridos, senão ela não tem como viabilizar aquele projeto que foi aprovado por nós, em 309 

qualquer um dos dois conselhos, como conselheiros, e ela precisa exercer aquele pagamento 310 

de recursos humanos, de compra de equipamentos, de pagamento de alimentação, 311 

combustível e tudo mais. Então, acho que isso aí é similar, é igual, os mesmos problemas de 312 

um são os problemas do outro. E a questão também do espaço que vem sendo reivindicado 313 

pelo COMUI, eu vejo isso toda semana no CMDCA como uma pauta e agora estão me 314 

avisando aqui que tem audiência amanhã com o Secretário Léo, às 11h15min. As pautas são 315 

iguais de novo, eles estão pedido estrutura ou falta dela, equipe do Conselho e do fundo, 316 

gestão, pesquisa com as OSCs, o COMUI também fez pesquisa das principal demandas, 317 

espaços físicos repasses de captação e chamadas públicas. São várias pontos similares, iguais 318 

ao do COMUI, tirando essa questão dos 30%. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 319 

Cristal: E por que o Prefeito recebeu o CMDCA e não recebe o COMUI? A solicitação foi a 320 
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mesma. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 321 

SMGOV: A audiência com o Prefeito, inclusive, eu participei enquanto SMGOV, ela veio da 322 

SMDS com o Prefeito. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas nós 323 

solicitamos para o Secretário Leo isso. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 324 

Municipal de Governança Local – SMGOV: De repente relembrar com o Secretário Leo 325 

que está pendente essa audiência, porque o CMDCA já fez esse fluxo e já teve audiência, está 326 

aguardando a segunda desde junho.  327 

- EDITAIS I e II: 328 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Bom, então, vamos avançando aqui. 329 

Sobre os editais, nós temos o Edital 1 e 2. Nora, tu queres dar alguma posição? Tu tens 330 

alguma informação? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, eu acho que a 331 

Lira pode nos falar sobre isso. Lira Rios, Gerência do COMUI: Sim. O Edital 1 foi enviado 332 

para a FASC, porque precisava das informações para saber se a Prefeitura puxou as vagas 333 

para idosos, graus I e II. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu não entendi 334 

isso. Lira Rios, Gerência do COMUI: Para a aprovação do PL, eu acho que precisa informar 335 

isso, aí precisava saber quantas vagas, os valores, desde 2019. Eles já despacharam no 336 

processo, mas ainda não assinaram. Então, a gente não consegue ter acesso ao que eles 337 

informaram ali. E o Edital 2 foi enviado para parecer jurídico da SMDS. Anete Maria Nunes 338 

de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Lira, eu estou acessando o processo aqui. 339 

Parece que está circulando dentro da FASC e ninguém responde a questão sobre quantas 340 

vagas foram custeadas pela prefeitura nos últimos anos. É isso que a Fazenda está 341 

questionando para poder liberar o PL. Já foi explicado, eu vi um despacho da Mônica, onde 342 

ela explica que isso é um recurso independente, que é do nosso fundo de reserva, mas a 343 

Fazenda quer saber. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 344 

Cidadania – FASC: Com quem está? Lira Rios, Gerência do COMUI: A Diretora 345 

encaminhou para a CGCONV. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 346 

Cidadania – FASC: Eu vejo com a CGCONV. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 347 

Espírita Maria de Nazaré: Nesse meio tempo a FASC fez aquele anexo que a gente estava 348 

pedindo com a Júlia, que é o anexo correspondente ao processo de acolhimento nas ILPI. 349 

Graça, eu até dei uma lida e me parece que aquele processo ali é um processo mais interno da 350 

FASC. Eu acho que no edital a gente tem que dar uma mexida, para que fique mais claro para 351 

as instituições que vão se inscrever. Eu lendo como instituição entendo que aquilo é um 352 
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processo mais interno, a gente tem que dar uma olhada, mas já andou, está feita. Eleonora 353 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas o que vai determinar para a Fazenda quantas 354 

vagas nós oferecíamos se temos uma lista de espera de 50 e poucas na FASC? Não entendi 355 

porque a Fazenda está pedindo. Nem a Mônica entendeu porque estão pedindo. Anete Maria 356 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Enfim, está assim a situação. Neli 357 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Bom, então, o Edital 1 está na FASC para 358 

esse retorno da quantidade de vagas que já foram custeadas desde 2019. Ok. E o Edital 2? 359 

Lira Rios, Gerência do COMUI: Está na PMS, foi enviado para parecer jurídico. Ainda não 360 

retornou para nós. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: 361 

Tem um detalhe também, nós precisamos decidir um aspecto ali. Foi colocado um despacho 362 

pela UAF, em 18 de julho, de que nós precisamos definir o valor do permanente. Vocês 363 

lembram disso? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim, custeio e 364 

permanente. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: A 365 

gente nunca fez isso em outros editais. Não sei se a gente tem que informar. Eleonora Kehles 366 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Vamos ver o que a PGM diz, Anete. Anete Maria Nunes 367 

de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: A gente tinha falado em 15%, sugerir 368 

para o pleno, porque isso vai ter que ser aprovado por nós também. Neli Miotto, Bancos 369 

Sociais do Rio Grande do Sul: Eu acho que mesmo que a PGM não nos cobre, quando 370 

chegar na EOF vão nos cobrar esse retorno. Então, se a gente pudesse definir já isso e alterar 371 

na minuta, acho que a gente ganha tempo. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 372 

Espírita Maria de Nazaré: É bem simples, a minuta já está prevendo no Item 4.3 que a OSC 373 

poderá destinar até 15% do recurso total para despesas de consumo ou terceiros. Então, agora 374 

a gente pode incluir outro item abaixo desse, dizendo quanto a OSC poderá destinar para o 375 

material permanente. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho que 376 

terceiros não, eu acho que é consumo ou permanente, o retso é terceiro. Anete Maria Nunes 377 

de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Não, para o consumo 15% e para o 378 

permanente outros 15%. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Mas o cosumo 379 

e terceiros estão juntos? Não. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria 380 

de Nazaré: Pois é. Não, olhem, diz que é consumo ou terceiros que sejam relacionados a 381 

manutenção da entidade. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Ah, tá, luz, 382 

água, telefone. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: 383 

Sim, acho que é isso, falta explicar melhor aqui. Embora isso não tenha chegado para nós, eu 384 
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estou vendo porque estou acessando o processo aqui. Isso tu não retornou para nós. Inclusive, 385 

tem uma observação lá, também da UAF, que o valor da nossa minuta está errado em relação 386 

ao aprovado no COMUI, mas não está errado ou ela pegou para analisar a minuta errada, 387 

pegou uma mais antiga. Então, se a gente recebesse essa comunicação, talvez a Lira nos passa 388 

e a gente responde. Lira Rios, Gerência do COMUI: Na verdade, isso foi da EOF para a 389 

EAF, a EOF informou a EAF, que seria o Leandro, sobre isso. Anete Maria Nunes de 390 

Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Mas o Leandro tem que nos informar, está 391 

parado lá. Quem sabe dá um toque para o Leandro nos repassar. Neli Miotto, Bancos Sociais 392 

do Rio Grande do Sul: Mas a gente já não pode definir isso para adiantar? Anete Maria 393 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Podemos. Neli Miotto, Bancos 394 

Sociais do Rio Grande do Sul: E vocês não acham que 15% de valor para permanente... 395 

Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: São R$ 144 mil por 396 

entidade, em três parcelas de R$ 48 mil, isso é o Edital 2. Na verdade, são para ações de 397 

envelhecimento saudável. Se a gente definir, já definiu, né, que 15% é para consumo, 15% de 398 

144 mil... Dá 21.600,00, para consumo. Sobrando aí 123 mil. Se dividir isso em 12 meses não 399 

dá nada para a que entidade gastar por mês, mas ela que vai decidir. Eu acho que a gente pode 400 

definir que até 10 ou 15%. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Se não quiser 401 

comprar nada permanente não compra. Eu acho que sim, acho que até 15% está bom. Eu 402 

concordo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Agora, isso tem que ficar bem 403 

claro para não comprarem outras coisas com o valor do projeto. Neli Miotto, Bancos Sociais 404 

do Rio Grande do Sul: E material de consumo 15% também, material permanente 15% e o 405 

restante para as atividades. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 406 

Nazaré: E sobra 70% para as atividades, se a OSC definir assim, né. Neli Miotto, Bancos 407 

Sociais do Rio Grande do Sul: Eu concordo com os 15%. Eleonora Kehles Spinato, Clube 408 

de Mães Cristal: Eu acho que fica aberto isso, se a OSC precisar vai utilizar. O que vocês 409 

acham? Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – 410 

SMELJ: Eu concordo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu acho que a 411 

gente tinha que pensar em 20%, lembra que eu até comentei? Porque material permanente tem 412 

a tendência de ser um pouco mais caro também. Maria da Graça Furtado, Fundação de 413 

Assistência Social e Cidadania – FASC: E não dá para ficar livre e gastar naquilo que bem 414 

entender? Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Não, 415 

acontece que a gente tem que especificar lá para o PL quanto é do permanente e quanto de 416 
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despesas correntes. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E a gente quer 417 

garantir que as OSC façam atividades com os idosos, para que não utilize só para a compra de 418 

material permanente. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 419 

Cidadania – FASC: Então, eu concordo, acho interessante. [Inaudível/interferência no 420 

áudio]. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas, Neli, nós podemos votar até 421 

20%. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: 422 

Mas como ficaria a proposta da votação, Nora? Esclarece melhor. Neli Miotto, Bancos 423 

Sociais do Rio Grande do Sul: Até 15 ou até 20% Maria da Graça Furtado, Fundação de 424 

Assistência Social e Cidadania – FASC: Para consumo, né? Eleonora Kehles Spinato, 425 

Clube de Mães Cristal: Não, para consumo já está dado os 15%, é para permanente. Anete 426 

Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Vamos esclarecer bem. 427 

São 144 mil por a OSC para utilizar em 12 meses, sendo que até 15% disso, que dá 21.600,00 428 

pode ser usado para material de consumo. Isso já estava na minuta. O que nós votaríamos? 429 

Quanto mais vai ser destinado para material permanente, equipamentos. Então, pode ser até 430 

20%, que é 28.800,00 ou até 15%, que são 21.600,00. Maria da Graça Furtado, Fundação 431 

de Assistência Social e Cidadania – FASC: Eu voto até 15%. Eleonora Kehles Spinato, 432 

Clube de Mães Cristal: Neli, então, em votação? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 433 

Grande do Sul: Sim. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Então, vamos ver 434 

aqui. VOTAÇÃO: Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Voto até 20%. Raquel 435 

Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Voto até 15%. 436 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Voto até 15%. Neli Miotto, Bancos 437 

Sociais do Rio Grande do Sul: Voto até 15%. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 438 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Voto até 15%. A Verônica teve que sair. 439 

Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 440 

Voto até 15%. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos 441 

Necessitados – SPAAN: Voto até 15%. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita 442 

Maria de Nazaré: Voto até 15%. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da 443 

Cultura – SMC: Voto até 15%. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: 444 

Voto até 15%. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Voto até 15%. Ruy Pedro 445 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Voto até 15%. Raquel Carboneira, Secretaria 446 

Municipal da Saúde – SMS: Voto até 15%. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 447 

Cristal: Então, 13 votos para 15% e 02 votos para 20%. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 448 
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Grande do Sul: Então, com isso a gente já pode, quando for demando, alterar na minuta a 449 

destinação para material permanente. APROVADO 15% PARA MATERIAL 450 

PERMANENTE.  451 

- INFORMES: 452 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, era isso? Um último informe, 453 

pessoal, que eu trago, a Prefeitura está realizando nos dias 04 e 05 de agosto o I Seminário 454 

Municipal de Prevenção às Violências. Eles pedem a indicação de 05 membros do COMUI, 455 

titulares ou suplentes, para participação. É das 9 às 17h30min, no auditório do Ministério 456 

Público. São 05 vagas destinadas ao COMUI e nos encaminharam a programação. Eu vou 457 

disponibilizar ali no chat para vocês verificarem. Tem umas coisas bastante interessantes ali. 458 

Vou mandar o material também para o grupo do pleno. Raquel Carboneira, Secretaria 459 

Municipal da Saúde – SMS: Eu já vou participar, também compartilhei com vocês. Neli 460 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok, vai participar, então. Se mais alguém 461 

quiser ir, por gentileza, se inscreva e agradeço a Raquel por nos representar lá. Então, era isso, 462 

pessoal. Eu agradeço muito e boa semana a todos. 463 

  464 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 465 

Municipal do Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 466 

Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da 467 

presunção de veracidade.  468 


